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РОССИЯ ПЕРЕХОДИТ НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ 
ПРОИЗВОДСТВА ОРГАНИЧЕСКОЙ ПРОДУКЦИИ

XXI Российская агропромышленная выставка «Золотая осень» прошла с 9 по 12 октября в Москве 
на территории ВДНХ. Крупнейший смотр достижений сельского хозяйства, организаторами 
которого выступили Минсельхоз России и Правительство Москвы, был традиционно приурочен к 
празднованию Дня работника сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности.

В торжественной церемонии открытия мероприятия 
приняли участие премьер-министр РФ Дмитрий Мед-
ведев, вице-премьер РФ Алексей Гордеев, глава Мин-
сельхоза России Дмитрий Патрушев и генеральный 
директор продовольственной и сельскохозяйственной 
организации ООН (ФАО) Цюн Дунъюй. В приветствен-
ном слове к участникам выставки Дмитрий Медведев 
отметил, что РФ стабильно наращивает экспорт сель-
хозпродукции и продовольствия. В частности, по итогам 
2018 года наша страна заняла 1 место в мире по экспор-
ту пшеницы — около 44 млн тонн. Также есть прирост 
поставок за рубеж по рыбе и морепродуктам.

В рамках выставочной экспозиции были представле-
ны современное оборудование для АПК и животновод-
ства, средства производства для растениеводства, раз-
работки в области ветеринарии. Насыщенная деловая 
программа охватила наиболее актуальные направления 
аграрной сферы. Большой интерес участников вызвала 
панельная сессия «Органическое сельское хозяйство 
России в преддверии вступления в силу Закона об орга-
нической продукции». В сессии приняли участие пред-
ставители Министерства сельского хозяйства РФ, Рос-
сельхознадзора, Международной федерации движений 
за органическое сельское хозяйство, Национального 
органического союза России.

Важность перехода на более высокий уровень произ-
водства органической продукции отметил заместитель 
министра сельского хозяйства РФ Максим Увайдов. «Ор-
ганическая продукция по праву определила свою нишу. 
Органика призвана сохранять наш потенциал, нашу 
землю, создавать продукцию, которая полезна всем 
нам», — сказал замминистра. Он акцентировал внима-
ние на необходимости создания в отрасли стандартов, 
чтобы, нанеся логотип на продукцию, «было бы понятно, 
что мы сделали то, что во всем мире принято называть 
органикой». Это увеличит объем экспорта органической 
продукции и повысит степень доверия отечественно-
го потребителя к таким продуктам, представленным на 
полках российских магазинов, пояснил замминистра. 
Он также рассказал, что в рамках договоренностей с 
министром продовольствия и сельского хозяйства Гер-
мании Юлией Клекнер группа российских ученых, сту-

дентов, чиновников и фермеров будет направлена в ФРГ 
для изучения опыта развития сектора органики, а затем 
аналогичная делегация из Германии посетит Россию. 
Максим Увайдов предложил принять участие в данной 
работе Национальному органическому союзу.

Исполнительный директор Национального органиче-
ского союза России Олег Мироненко отметил, что для 
полноценного развития рынка органической продукции 
в нашей стране необходимо взаимопризнание стандар-
тов. Он напомнил, что сегодня в России действуют 3 
национальных стандарта: Термины и определения, Пра-
вила производства, переработки и маркировки органи-
ческой продукции, Правила сертификации. По мнению 
Мироненко, их категорически не хватает для развития и 
работы закона об органическом производстве. Сейчас 
разрабатываются новые стандарты. «Предстоит боль-
шая работа с IFOAM, — сказал эксперт, — связанная с 
согласованием национального стандарта».

Органическое движение в РФ выходит на новый, бо-
лее высокий уровень, отметил посол IFOAM (Междуна-
родной федерации движений за органическое сельское 
хозяйство) Гейер Бернвард (Германия). Это связано с 
принятием и вступлением в силу с 1 января 2020 года 
закона об органической продукции. Посол IFOAM рас-
сказал, что федерация объединяет более сотни орга-
низаций в разных странах мира. «Россия обратилась к 
нашим стандартам, — сообщил он. — На этом основа-
нии мы можем позаботиться о том, чтобы она активно 
представляла Евразию». Гейер Бернвард отметил, что 
цены на органическую продукцию «значительно разум-
нее, чем на дешевые, но некачественные продукты».

Советник руководителя Россельхознадзора Алексей 
Алексеенко отметил, что в РФ еще не сложилась наци-
ональная система производства органической продук-
ции. «Мы находимся в начале большого пути, — подчер-
кнул он. — Органический закон — это тот краеугольный 
камень, на котором будет держаться вся конструкция». 
По мнению Алексея Алексеенко, сертифицировать про-
изводство и продукцию должны независимые серти-
фикационные компании. Сама же система должна быть 
прозрачная, чтобы результаты видели и ритейл, и ко-
нечные потребители.

В рамках дискуссии был поднят также вопрос кадро-
вого обеспечения данной сферы. По мнению испол-
нительного директора Национального органического 
союза России, наша страна остро нуждается в специа-
листах по сертификации. «Вопрос подготовки кадров и 
стажировки очень важен. В России не хватает возмож-
ности получения профессиональных навыков работы в 
поле», — сказал Олег Мироненко. Сегодня решить эту 
сложную задачу помогают профильные вузы. В част-
ности, как отметил доктор сельскохозяйственных наук 
Сергей Белопухов — профессор РГАУ-МСХА имени 
К.А. Тимирязева, в академии уже три года существует 
дисциплина «Органическое сельское хозяйство».




